

Inversión proyectada en la región concentra apenas un 1,85% del total a nivel nacional

ECONOMÍA. Informe de la CBC indica que iniciativas hacia el 2029 alcanzan un monto de US\$ 1.253 millones.

Claudio Ramírez
 c Ramirez@mercuriovalpo.cl

Un total de 46 proyectos por US\$ 1.253 millones contempla el catastro de inversiones públicas y privadas de la Región de Valparaíso hacia el 2029, cifra que representa el 1,85% del monto total a nivel nacional, el que se eleva a la suma de US\$ 67.637 millones.

Así lo consignó la Corporación de Bienes de Capital (CBC), en su reporte correspondiente al primer trimestre de este año, que incluye las iniciativas con cronogramas definidos al próximo lustro y con una inversión mínima de US\$ 5 millones.

El documento señala que, respecto a la participación por sector, el 37% se ubica en Puertos, seguido por Inmobiliario (23%), Obras Públicas (21%), Industrias (12%), Minería (4%) y Energía (3%).

En cuanto al origen de la inversión, el 53% es pública y el 47% privada, mientras que en el desglose por comunas, la que concentra el mayor monto es San Antonio con US\$ 484 millones, seguida por Viña del Mar con US\$ 200 millones y Valparaíso con US\$ 57 millones. En tanto, las iniciativas intercomunales contemplan un monto de US\$ 319 millones.

"Nuestro catastro de pro-

yectos con cronograma crece un 20% respecto a la estimación del trimestre anterior, con alza en todos los sectores y, particularmente, de manera significativa en minería y energía", dijo el gerente general de la CBC, Orlando Castillo, al hacer un análisis a escala país.

NO HAY REPOSICIÓN

En el caso de la Región de Valparaíso, manifestó que "respecto a su historia, se encuentra actualmente en un escenario de baja participación de inversión a nivel nacional. Esto está influido principalmente por una menor proyección en el área minera y energética, que concluyeron proyectos recientemente y no tienen reposición con otros que hayan definido cronogramas de construcción a la fecha".

En esa línea, observó que el proyecto de permisos sectoriales y la reforma al Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) podrían cambiar para mejor este escenario.

"En una parte podría facilitar y disminuir los tiempos de la cartera que actualmente está en tramitación. No obstante lo anterior, existe una cartera importante de proyectos con su tramitación resuelta que está a la espera de etapas finales de ingeniería y/o el mejoramiento de las condiciones de mercado para su ejecu-

"(La región) se encuentra en un escenario de baja participación de inversión a nivel nacional".

Orlando Castillo
 Gerente general CBC

"El dato objetivo es que otras regiones tienen condiciones territoriales y productivas más atractivas".

Fernando Bustamante
 Presidente CChC Valparaíso

"Esto refleja la debilidad de la inversión privada en la región, que no está al nivel de otras zonas del país".

Alejandro Corvalán
 Economista UVM

ción, particularmente en el sector eléctrico e inmobiliario", destacó.

En la región, el hecho no deja de inquietar porque los montos proyectados en la zona vienen a la baja desde fines de 2023.

"Vemos con preocupación



DESDE EL 2023 QUE LA INVERSIÓN EN PROYECTOS RELEVANTES EN LA REGIÓN MANTIENE TENDENCIA A LA BAJA.

los resultados del último reporte de la Corporación de Bienes de Capital, que proyecta una participación de apenas un 1,8% en la inversión nacional hacia 2029, cifra que descende respecto al 2,7% estimado en el informe anterior, confirmando que la región no está generando nuevos proyectos de inversión con impacto real en su economía y desarrollo, y evidenciando el bajo interés de grandes inversionistas por instalarse en nuestro territorio", comentó el presidente de la Cámara Regional de Comercio (CRCP), Javier Torrejón.

Indicó que es, particularmente preocupante, el rezago del proyecto del Puerto Exterior de San Antonio, que ha debido extender sus plazos tanto en su evaluación ambiental como en su proceso licitatorio. "Si bien otros proyectos portuarios continúan en cartera, la postergación de este avance clave limita directamente el potencial logístico y comercial de la región, justo cuando el contexto internacional exige mayor competitividad", puntualizó.

En tal escenario, remarcó

US\$ 8.756 millones es el monto de los proyectos de la región que actualmente están en el SEA.

que "sin una política activa que promueva la inversión pública y privada en nuestra región, ella seguirá estancada".

Para el presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) Valparaíso, Fernando Bustamante, este dato indica que la región "no reúne las condiciones estructurales suficientes para la atracción de distintos tipos de inversión y plantea una pregunta legítima, respecto de cuál es la vocación para su crecimiento económico y cuáles son las oportunidades habilitantes que permitan mejorar la calidad de vida de sus habitantes".

Subrayó que esta caída en la captura de inversión es un proceso que se ha venido registrando e incrementando hace varios años en la región, exacerbándose durante el último tiempo.

"El dato objetivo es que

otras regiones del país presentan condiciones territoriales y productivas más atractivas que Valparaíso, pero como gremio somos optimistas en que nuestra región cuenta con una robusta cartera de proyectos de inversión y con la voluntad de sus autoridades regionales en sacar adelante dicha cartera".

BAJA CONSTANTE

El economista de la UVM, Alejandro Corvalán, reafirmó que la caída en la inversión proyectada se arrastra por años. "Esto es al menos desde 2023 y nadie puede desconocerlo".

Añadió que la participación de la inversión privada en la región es baja (47%) en relación al total de Chile (81%). "Esto refleja la debilidad de la inversión privada en la región que no está, lamentablemente, al nivel de otras zonas del país".

Asimismo, hizo hincapié que, actualmente, la cantidad de proyectos regionales en el SEA son 53, por un monto total de US\$ 8.756 millones. "Es siete veces el monto de inversión que da cuenta la CBC, eso no es regulación, sino que es burocracia", concluyó.